

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año III
Administrador de LA UNION REPUBLICANA
CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

1.ª Correspondencia de Redacción se dirigirá
Director de LA UNION REPUBLICANA
SANTACILIA 3, BAJOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
Núm. 641

Palma de Mallorca, LÚNES 18 Julio de 1888

ACADEMIA UNIVERSITARIA
DE
Palma de Mallorca
dirigida por el
Dr. D. EUGENIO LOSADA

Este centro de enseñanza entrará en el tercer año de su vida el día 1.º de Octubre próximo, día en que se abrirá el curso.

Se explicarán todas las asignaturas de las carreras de Leyes, Filosofía y Letras, Medicina, Farmacia, etc.

Queda abierta la matrícula en casa del señor Director, San Nicolás 15, y en la del señor Secretario don Antonio Roselló y Gómez, Huertos 12, y en la Farmacia de San José, Colon 34.

Profesores:—Don Eugenio Losada, Dr. en Medicina y Cirugía; don Bernardo Calvet, Ingeniero; don Rafael Ribas, Dr. en Medicina y Cirugía; don Juan Frontera, Ingeniero; don Miguel Ramis, Abogado; don Antonio Roselló y Gómez, Abogado; don Juan Tugores, Abogado; don Pedro Bonet de los Herreros, Abogado y Licenciado en Filosofía y Letras; don Rafael Comas, Farmacéutico Militar; don Francisco Antigó Izaguirre, Licenciado en Farmacia y en Ciencias.

En todas las clases en que haya alumnos de pago, admite la academia *Gratis* un alumno de reconocida pobreza.

Los semi-pobres abonarán la mitad de lo fijado en la siguiente nota de honorarios.

Por un curso ordinario, 40 pesetas.—Por el de Ampliación de Medicina, 50 id.—Por una asignatura, 15 id.

Como se forma un partido

Todos los españoles recordamos que, á raíz de la muerte del Sr. Cánovas del Castillo, el partido liberal conservador quedó disuelto y mal parado el fusionista, hasta llegar el caso de su total descomposición. El Sr. Sagasta, para dar vida a las instituciones, trató de formar un nuevo partido conservador, poniendo al frente á D. Francisco Silvela; desde aquel entonces se trabaja en este sentido, resultando estériles todos los esfuerzos realizados, pues el pueblo cansado de tanta farsa política, ha perdido la fé en cualquier hombre que aspire á gobernar la Nación.

Si la revolución no precede al último batacazo que en pocos días dará Sagasta, indudablemente el llamado partido silvelista, conseguirá su intento, pues nadie ignora que desde el crimen de Santa Agueda Silvela pide el poder, imitando á los mendigos que de puerta en puerta piden un mendrugo de pan, para saciar el hambre, haciendo toda clase de sacrificios y humillaciones hasta conseguirlo.

Supongamos por un momento aunque sea inverosímil que el Sr. Sagasta presente la dimisión á S. M. aconsejándole un cambio total de política; entonces, la Regente, aconsejada por el mismo Sagasta, llamará á Martínez Campos, Maura, Gamazo, López Domínguez, presidente del Congreso y Senado y todos obtarán para que el Sr. Silvela forme gabinete. Desde aquel momento tendremos de presidente del Consejo de Ministros á D. Francisco Silvela; su principal atención será en buscar un buen prestidigitador para Gobernación, que sepa ganar elecciones, importándole poco si en Hacienda vá algún abogado que no sepa sumar,

lo esencial es tener en el gabinete buenos tenores ó batouos que en el parlamento sepan defenderse de los ataques de las oposiciones sistemáticas de Romeros y otros batalladores.

Por lo que está á Mallorca, ya presumimos la suerte que nos espera, dado el caso que Silvela fuera poder, ensuguida se llamaría al Conde de Sansimón y se le daría más ó menos lo siguiente: «S. S. en las últimas elecciones legislativas tuvo 18.000 votos prueba evidente que en Mallorca goza de buenas simpatías, por tanto, nombro á S. S. cacique de aquella Región.»

Entonces Sansimón nombraría lugarteniente á uno de su confianza para que ejerciera de Ribot en Palma de Mallorca.

«Inmediatamente vendría una R. O. nombrando alcalde de Palma á un nuevo Losada destituyendo al mismo tiempo á todos los concejales que votaron tal ó cual proposición pasando el asunto á los tribunales para cubrir el expediente. Acto seguido vendría otra R. O. nombrando nuevos concejales, cuyos cargos recaerían á favor de tres ó cuatro abogados; cinco ó seis procuradores, algunos médicos y dos docenas de figuras decorativas encargadas de asistir á las sesiones y decir sí ó no, cada uno de los señores agraciados con el nuevo nombramiento tienen sus criados, nodrizos y lacayos más ó menos taberneros; estos serían los nuevos serenos y municipales encargados de la vigilancia de la población y cuidarían bien de ordenar el cierre á las 10 en punto de la noche de todos aquellos establecimientos, cuyos principales fueran hostiles al pensamiento de sus amos.

Las primeras medallas del nuevo cacique serían nombrar Gobernador á un tal Fernández, Delegado á Martínez, oficial primero á Lopez todos forasteros; los reuniría en Madrid y les diría: Vds. por mi valiosa influencia van destinados á Baleares, tú, Gobernador estarás á las órdenes del presidente del Comité de mi parti-

do y no pongas una sola firma sin su visto bueno; tú, Delegado, en cuanto llegues encontrarás á un nuevo Alorda ligado con un tal Costa y no des un paso sin su consentimiento, pues Vds. van destinados allí, solamente para cobrar, mirar y callar.

Una vez posesionadas las nuevas autoridades, el Gobernador llamaría á su despacho al jefe de policía, cuyas funciones desempeñaría un ex-jugador tronado, y le daría órdenes terminantes para que se suprimiera el juego, á escepción de aquellos establecimientos, donde contribuyan con cinco duros diarios, á subvencionar los gastos de representación que tienen asignados los Gobiernos de provincia, cuya cantidad ha sido reducida á la mitad por necesidades de la Patria.

El Delegado de Hacienda, al desembarcar sería visitado por los prohombres del mismo partido y le presentarían al oficial de contribuciones, bajo cuya tutela ejercería el cargo; una vez instalado en la calle de San Jaime, recibiría del oficial un farrago de expedientes que resolvería al momento, luego recibiría una lista de todos los contribuyentes fusionistas que no satisfacen contribución con arreglo á tarifa mandando se les formare expediente de defraudación sino se adhieren á la nueva política.

Vendrá el periodo electoral y el Gobernador recibirá un telegrama de Madrid que dirá más ó menos: «Ministro Gobernación á Gobernador: Verificado encasillado. Saque S. S. tres diputados silvelistas, uno carlista y otro fusionista», el Gobernador verificará las elecciones y saldrán elegidos Diputados á Cortes los cinco encasillados y entonces telegrafará: «Gobernador á Ministro Gobernación: verificadas elecciones con toda tranquilidad. Salieron elegidos los cinco encasillados por 25.000 votos mayoría y 21.500 minorías, queda S. E. complacido.»

Después de los desastres de Cavite, Santiago y la pérdida total de las colonias, consentirá

el pueblo mallorquín que el señor Silvela, por que mereció la confianza de S. M. aconsejada por Sagasta, tengamos en su situación de Maura y Ribot á Sansimón y otro, cuyo nombre no mencionamos?

¿Consentirá el pueblo mallorquín, venga á Gobernarnos un Gobernador, un Delegado de Hacienda de la talia mencionada? ¿Consentirán los propietarios que sus hijos outan siendo carne de cañón por causa de los gobiernos de la R. stauración? ¿Consentirán los comerciantes, los industriales, los banqueros, los agricultores ser jueces de un nuevo cacique? Creemos que no, porque si lo consentirán serán dignos todos los mallorquines de llevar albarda.

Mallorquines: Ya habéis visto como se forman los partidos de la Monarquía, todo viene de arriba, los que pagan son los criados y los que cobran los amos; la cosa ha de variar, es preciso que los que contribuimos á las cargas del Estado, variemos el sistema gubernamental; aquí no ha de venir un Gobernador y un Delegado á gobernarnos, es preciso nos gobernemos nosotros mismos, sin impresiones de Madrid, el comercio tanto si importa como si exporta debe tener facilidades en sus transacciones, puesto que paga; un simple vista de Aduanas no ha de tener mas autoridad que todos los comerciantes, estos han de obligar al vista se levante temprano y despache con urgencia la documentación necesaria para que el comercio de buena fé sea libre de estorbos y enredos que muchas veces ocasionan considerables pérdidas; el industrial, puesto que también paga, ha de ejercer su industria libremente, no ha de sujetarse á la voluntad de un inspector de contribuciones, como los que hasta hoy hemos tenido; el obrero no debe vivir de limosnas; sino del trabajo y todo esto no se acabará mientras las fuerzas vivas del País, los que pagan, tomen las riendas del poder y acaben con el sin fin de sanguijuelas que han chupado nuestras vidas y haciendas.

nalero es borracho; haragan, pendenciero y masiroto; no le falta inteligencia, pero la pobreza y los excesos le han pervertido enteramente. Un agente de negocios muy hábil, con quien se cuenta se ha puesto en relación con una jóven llamada Ceñisa Soliveau, por otro nombre «la Reina Bacanal» que es la querida de este trabajador. Por medio de esta, el agente de negocios ha contraido algunas relaciones con él, y des le este momento se le puede considerar casi como excluido de los intereses que podría reclamar su presencia en París el 13 de Febrero...

(NOTA NUMERO 5.)
Gabriel Renneponl, sacerdote de las misiones extranjeras

«Pariente lejano del precedente cuya existencia y parentesco ignora. Huérfano abandonado; ha sido recogido por Francisca Baudoin muger de un soldado, por sobrenombre Dagoberto.

«Sí, lo que no es de esperar, este soldado viniese á París, se podía contar con un poderoso medio de acción, mediante su muger, que es una criatura excelente, ignorante y crédula, de una piedad ejemplar y sobre la cual se ejerce, de mucho tiempo acá, una influencia y autoridad sin límites. Con su auxilio se ha decidido á Gabriel á que se ordene, á pesar de la repugnancia que este tenía.

Gabriel tiene veinte y cinco años, carácter angelical como su cara; raras y sólidas virtudes; desgraciadamente ha sido educado con su hermano adoptivo Agricol, hijo de Dagoberto. Agricol es poeta y jornalero, excelente trabajador; trabaja en casa de M. Francisco Hardy, y está imbuido en las doctrinas mas detesta-

—En ese caso se puede asegurar, atendida la lentitud de los procesos alemanes. (y en el caso contrario se proveerá) que las jóvenes no podrán estar aquí para el 13 de febrero, dijo el amo de Rodin. Añadid este último incidente á la nota poniendo una llamada...

El secretario obedeció, puso en una nota el resumen de la carta de Morok y dijo:

—Ya está escrito.—Proseguid, repuso su amo.

Rodin continuó la lectura.

(NOTA NUMERO 2.)
M. Francisco Hardy, fabricante en Plessis, cerca de París

«Cuarenta años. Hombre enérgico, rico, inteligente, activo, íntegro, instruído, idolatrado de sus trabajadores, gracias á las innumerables innovaciones hechas en favor de su bienestar; no cumple nunca los deberes de nuestra santa religión: «notado» como hombre «muy peligroso»: pero es fácil convertir contra él el odio y la envidia que inspira á los demás fabricantes, principalmente á su rival el señor baron Tripeaud. Si hay necesidad de otros medios de acción sobre ó contra él se consultará su legajo, que es muy voluminoso: hace mucho tiempo que este individuo está marcado y vigilado.

«Se ha trabajado con tanta destreza, relativamente al asunto de la medalla, que hasta ahora está completamente engañado sobre la importancia de los intereses que representa; ademas, se le espía continuamente, se le domina y rodea sin que se aperciba de ello; uno de sus mejores amigos le vende y por este medio se saben sus mas secretos pensamientos.»

La escuadra de Cámara

El diario conservador de Madrid, «La Epoca», en su número del 13 publica una carta fechada en Port Said el 3 en la que se leen cosas inverosímiles respecto á la escuadra de Cámara; es decir, inverosímiles en cualquier otra nación que no sea España.

Salió la escuadra de Cádiz el 16 de Junio y llegó á Port Said el 26. ¡Diez días de navegación!

Trató de pasar el Canal y se encontró que la cuota importaba 500.000 pesetas, pero que la escuadra había recibido en Cádiz solo 7.000 pesetas para el caso.

El día 30 se recibió un crédito de 30.000 libras esterlinas (¡Que casualidad! Lo que el Ayuntamiento quiere que el «Fomento» le preste para la Plaza Mayor) y se trató de comprar carbón, pues el «Pelayo» estaba exhausto, y el gobierno egipcio se opuso á ello dando orden al propio tiempo para que dentro del plazo de veinte y cuatro horas la «escuadra» se marchase con la música á otra parte.

Fondeó la escuadra fuera de las aguas jurisdiccionales al anochecer del día 1.º de Julio, y allí pudo reponerse de carbón y reparar averías y de este modo se pasó el tiempo hasta recibir la orden de regresar á la península.

Añade la carta que los dos batallones de infantería que iban en la escuadra carecían de material de acampamento, provisiones, sanidad etc. y solo llevaban cien tiros por fusil, de modo que al poco rato de entrar en fuego hubieran quedado desarmados por falta de municiones.

Y que no haya una justicia para los fusionistas asesinos del ejército y de la armada de España!

¡Cuántas víctimas ha causado el fatal hombre del tupé!

Sin embargo seamos justos.

Pudo la escuadra carecer de carbón, de cartuchos, de provisiones y de material sanitario y luego estar averiados los buques, pero en cambio tenía una cosa inapreciable.

Los dos mil escapularios que le regaló el Obispo de Cádiz.

EL BANCO DE ESPAÑA

EN FIN DE JUNIO DE 1898

Si sus operaciones requieren siempre minucioso exámen, en las gravísimas circunstancias de ahora lo exigen mucho más.

La prensa de Madrid y provincias, con rara excepción, continúa guardando silencio en uno de los asuntos de mayor importancia y transcendencia para la Hacienda y Tesoro público,

para todas las clases del país, íntimamente ligadas con el Banco, el único depositario de la moneda metálica y el único factor de los billetes representantes de esa misma moneda.

La Ley, desde que se fundó, ha prestado preferente atención á los balances del Banco, á las leyes dictadas y al régimen que en él se lleva. Algún diario político en años pasados y alguna Revista financiera censuraban con más ó menos fundamento la gestión interventora del Gobierno cerca del Banco, ya como recaudador de las contribuciones, ya como Tesorero de los caudales públicos, ya como exclusivo y privilegiado eminente del signo fiduciario, ó sea del papel sustituto de nuestra moneda.

Solos estamos en la campaña: la hacemos sin apasionamientos, escudriñando datos oficiales, no acudimos á las oficinas bancarias, descendemos á detalles en nuestros escritos á fin de que se nos comprenda mejor, no somos ecos de aristocracias banqueras ni de las bolsistas, nos pertenecemos á la masa de gentes que producen, trabajan y forman el gran ejército de contribuyentes con cuclas medias é inferiores, las que suman el mayor contingente del Erario Nacional.

Examinando el balance del sábado último, fecha 2 de Julio, comparado con el del 25 de Junio, arroja el siguiente resultado:

Oro, aumento de unos 3 millones; existencia es de 248.80 millones de pesetas españolas (1).

Plata 5 1/2 millones más, 112.90 millones en caja.

En corresponsales extranjeros (incluso efectos á cobrar en el extranjero) baja de 5 1/2 millones, existen 161 millones de pesetas españolas.

Las tres partidas de metálico totalizan 523 millones (cifra redonda); en el balance de 25 de Junio importaban 519 1/2 millones, de modo que el aumento de metálico en conjunto es de 3 1/2 millones de pesetas españolas. Saldo deudor del Tesoro, sig. de efectivo, 3 millones más; ascendiendo á 57.23 millones; diversas cuentas, 11 millones menos, quedan en el activo 1.32 millones.

Billetes en circulación, aumento de 28.38 millones; exceden de 1.350 millones de pesetas españolas.—Cuentas corrientes, 50 millones más; importan 758 millones.—Ganancias, 11.34 millones menos; quedan 8 millones en 2 de Julio, pero se pasa á la cuenta de dividendos á pagar el importe de los que se distribuirán desde hoy entre los afortunados accionistas.

(1) Subrayamos la palabra para mejor inteligencia de ciertos ilusos.

Vamos á cuentas de aritmética simple; aumentan los billetes en 28 millones, el metálico en moneda española, sólo aumenta en 3 1/2 millones, de manera que el Banco prosigue en situación ilegal respecto de las leyes vigentes del año de 1891 y las de Tesorería. No tiene la garantía necesaria en el oro, ó sea el sexto del billete; toda vez que ese precioso metal está valorado en pesetas españolas que pierden hoy (4 de Julio en que escribimos) el 85 por 100; tampoco hay plata suficiente, pues teniendo en caja unos 113 millones, el sexto de los billetes importa 225 (son 1.350 millones en circulación).

El Banco distribuye como beneficio, libre de contribución, 55 pesetas por cada una de las 300.000 acciones, 16 1/2 millones haciendo la multiplicación. Le quedan todavía ganancias de millones, remanente que desde el 2 de Julio forma la primera partida de esa cuenta.

Pudo el Banco distribuir 80 pesetas por acción, ó sea el 16 por 100 en el semestre, pero le habrá parecido —y con razón— escandaloso un dividendo tan enorme teniendo en cuenta el crítico estado del país.

Por esta misma época en el año pasado, el dividendo fué de 55 pesetas, las ganancias netas, deducidos gastos, ascendían á 14 millones, y en el primer semestre del presente año de tantas desdichas, suman las utilidades 19 1/2 millones (el 25 de Junio).

Y computándose las cifras de gastos de administración por todos conceptos, los de impuestos y donativos durante los seis meses —unos 12 millones según cálculos fundados,—resultan beneficios totales de 32 millones desde Enero hasta fin de Junio de 1898, y que en el capital de 150 millones significa el 21 por 100 por seis meses.

Ya hemos demostrado con la certeza de los números, antes de ahora, que el Banco de España viene elevando sus beneficios cuanto mayores son las desgracias y miserias de la nación.

La prensa extranjera, y recientemente la acreditada y muy competente Revista financiera The Statist de Londres, se ocupa de la anómala situación en que considera á nuestro primer establecimiento de crédito. Cierto colega matritense, cuyas competencias bancarias reconocemos, argumenta habilidosamente al periódico inglés en defensa del Banco español; tarea patriótica, pero á nuestro humilde juicio y tratándose de números, sería mucho más patriótico y mucho más plausible que al Banco de España se le indicaran otros procederes en sus operaciones. Ya sabe el ilustrado publicista á quien aludimos que en pleno Parlamento español se puso de relieve —léanse los diarios oficiales,— la obscura y logogrífica contabilidad en los balances de dicho establecimiento, dando lugar á censuras acres para el Ministro de

Hacienda y para los administradores del Banco, cuyas prosperidades —ficticias hasta cierto punto— pudieran producir consecuencias desagradables y trascendentales para el crédito nacional y para el país todo, ya que el billete del Banco constituye la única moneda para el movimiento y necesidades de la vida, así en centros de poblaciones como en las más humildes aldeas.

Nos quedan todavía otros argumentos sobre la materia; los expondremos con más espacio y tiempo, sin preocuparnos de antipatías y de desdenes en gentes harto engreídas por su posición en el alcázar bancario, ó por sus influjos, mimos y otras cosillas que suelen obtenerse allí donde el señor don Dinero es el Rey....

(D. La Ley)

La cura del Ayuntamiento

Según dicen, el rejidor don Juan Mayol y Malondra, queda encargado de confeccionar el proyecto de un nuevo presupuesto municipal.

Nuestro colega «La Correspondencia» parece que no tiene completa confianza con el distinguido albeitar cuando dice que:

«Si asunto tan importante se abandona al Sr. Mayol, bien pudiera resultar que las esperanzas que la rejeberación municipal hizo concebir se desvaneciesen pronto».

Pues que ¿desearia nuestro estimado colega que se encomendase el caso á un médico después del fracaso de Losada?

Téngase paciencia y espérese el final que no puede tardar.

¡Hay tanto que suprimir en el presupuesto de gastos inútiles creados por los fusionistas!

A la altura á que han llegado las cosas, si se quiere contener la catástrofe, el presupuesto ha de reducirse á la mitad cuando menos.

Si el señor Mayol no presenta su proyecto en este sentido es hombre muerto.

Pero no, tenemos absoluta esperanza en el señor Mayol y no dudamos que cortará por lo sano.

Y luego de arreglar lo el Ayuntamiento debe arreglarse á esa mosquita muerta llamada Diputación, de la que nadie se ocupa, cual si sus gastos no saliesen del bolsillo de los contribuyentes y que toma dinero á préstamo para regalarlo á la Suscripción Nacional.

Es necesaria una vida nueva en el Estado, en la Provincia y en el Municipio.

Una vida sin empréstitos, deudas, trampas, ni fusionisterías.

Una vida en que el esquilado pueblo pague lo que pueda pagar, no lo que quieren que pague sus explotadores los fusionistas, verdadera filoxera social que hay que extirpar con el sulfuro de carbono.

Por de contado que los fusionistas tratarán de embolar al Sr. Mayol con toda clase de promesas á fin de que tenga tiempo en las tijeras, pero están verd-s.

El Sr. Mayol conoce por experiencia propia lo que son aquellas jentes y recuerda el famoso timo que le dieron cuando el aumento del sueldo del Secretario, prometiéndole si se callaba nombrarle inspector de viveres con tres mil pesetas de asignación, contrato que no cumplieron.

Non bis in idem. No será de nuevo engañado el señor Mayol y por si acaso le damos la voz de alerta.

Ahora es la ocasión de que el señor Mayol procure que la Casa Consistorial no continúe siendo un «Can Gasparó» de empleados, con alumbrado, estufas, teléfono, coladuría, baños, palomar, taller de mollistas etc. etc.

Animo, pues, que toda Palma está pendiente del resultado.

Noticias locales

Contra «El Progreso»

Nuestro estimadísimo y valiente colega madrileño viene siendo objeto de una incisa persecución.

De los once números publicados ultimamente, nueve de ellos han sido denunciados.

Bien hace el gobierno de Sagasta, ordenando sea amordazada la prensa; pero tenga en cuenta él y todos los fusionistas, los que con sus desaciertos y villanías han llevado la ua-

(NOTA NUMERO 3.)

El príncipe Djalma

Diez y ocho años, carácter generoso y enérgico, orgulloso, independiente y salvaje, favorito del general Simon que ha tomado el mando de las tropas de su padre «Kadja-Sing» en la lucha que este sostiene en la India contra los Ingleses. Solo se habla de Djalma por recuerdo, porque su madre murió siendo joven y viviendo aun los padres de este, que se quedaron en Batavia. Habiendo muerto estos también, y no habiendo reclamado Djalma ni su padre su modesta herencia, se tiene la certeza de que uno y otro ignoran la gravedad de los intereses que se refieren á la posesión de la medalla en cuestión, la cual forma parte de la herencia de la madre de Djalma.

El amo de Rodin interrumpió á este diciéndole:

—Ahora leed la carta de Batavia para completar los informes sobre Djalma.

Rodin leyó y dijo:

—Otra buena noticia... M. Josué Van Dael, comerciante de Batavia (se ha educado en nuestra casa de Pondichery) ha sabido por su corresponsal de Calcuta que el anciano rey judío ha sido muerto en la última batalla que presentó á los Ingleses. Su hijo, Djalma, depuesto del trono paternal, ha sido enviado provisionalmente á una fortaleza de la India como prisionero de estado.

—Estamos á fines de octubre, dijo el amo de Rodin, aun suponiendo que el príncipe Djalma estuviese en libertad y que pudiese salir ahora, mismo de la India, apenas tendría tiempo de llegar á Paris para el mes de febrero.

—M. Josué, continuó Rodin, siente no haber podido demostrar su celo en esta circunstancia; si, lo que no es probable, soltasen al príncipe Djalma, ó si lograrse fugarse, es indudable que en este caso iría á Batavia para reclamar la herencia de su madre, puesto que no le queda ya nada en el mundo. En esta hipótesis se puede contar con el celo de M. Josué Van Dael... Pide á vuelta de correo informes muy exactos sobre los bienes del señor baron Tripeaud, fabricante y banquero con el cual está en relaciones mercantiles.

—Sobre ese punto, responderéis de un modo evasivo, porque M. Josué no ha manifestado hasta ahora mas que su celo... Completad el informe de Djalma... con estos nuevos datos...

Rodin escribió.

Al cabo de algunos segundos, le dijo su amo con singular expresión:

—¿No es habla M. Josué del general Simon con motivo de la muerte del padre de Djalma y de la prisión de este?

—M. Josué no dice una palabra sobre esto, respondió el secretario continuando su trabajo.

El amo de Rodin se calló, y siguió paseándose por el cuarto, muy pensativo.

Al cabo de algunos instantes le dijo Rodin...

—Ya está escrito...

—Continuad...

(NOTA NUMERO 4.)

El señor Santiago Rempeont, llamado Duerme desnudo

—Trabajador de la fábrica del señor baron Tripeaud, competidor de M. Francisco Hardy. Este jor-

ción á tan triste estado de miseria y ruina que, tal vez no esté lejano el día en que el pueblo les amordazará á ellos que bien se lo merecen.

Por otra parte, saludamos al valiente colega á la vez que le mandamos nuestro más sincero aplauso por su conducta de DURO Y AL CORAZÓN.

Rectificación

En el número del sábado, página 2.ª, columna 2.ª, línea 14 donde dice: RELACIONES, debió decir: RETENCIONES.

¡Que lección tan hermosa!

Nuestro colega «El País» de Madrid dice: «El círculo de L'Union Française, establecido en Madrid, por acuerdo unánime de sus socios, no celebrará hoy el banquete con que habitualmente conmemora la fiesta nacional francesa del 14 de Julio.

Para esta suspensión han tenido sólo en cuenta las tristes circunstancias que atraviesa España, á la que el Círculo expresado rinde tributo de afecto, destinando el importe de la suscripción efectuada con aquél objeto, á socorrer á los heridos de la guerra.

Trasladamos la noticia á todos aquellos que, sin tal vez pensar las tristes peripetias y derriumbamiento de sangre sufridos por nuestros hermanos que allende los mares se batan en defensa de la patria, se entregan á toda clase de bullicios y muy principalmente acuden á honrar con su presencia las fiestas callejeras.

¡Que hermosa lección nos han dado los socios de L'Union Française!
Ahora que el pueblo medite.

¿Postes ó Ministros?

La mayoría de los periódicos madrileños esta pasada semana se han ocupado de una frase pronunciada por el ministro de la Gobernación Sr. Capdepon, quien al salir del Consejo y ser interrogado por los periodistas, contestó.

Nada puedo decir á ustedes. ¡SOY UN POSTE!
Jamás ministro alguno dijo la verdad tan pura y neta como el Sr. Capdepon.

Y, pensar que el pueblo español consiente en ser instrumento dócil del capricho de unos cuantos postes adornados con el uniforme de ministro!

¡Que vergüenza para el pueblo!

Levantamiento carlista

Dice un colega de la Corte, que por más que el gobierno lo haya tratado de ocultar, en Barco de Valdeorras, se ha levantado una partida carlista de 60 hombres. La Guardia civil los persigue, si bien el éxito es dudoso por la superioridad y las posiciones que ocupan los sublevados.

A nuestro entender fácil sería parar los pies á las huestes del rey de las húngaras.

Tenemos un procedimiento radical é infalible y dispuestos estamos á ponerlo en práctica cuando haya ocasión.

Pensión

A Doña Maria de la Concepción Maura y Montaner, hermana del ex-ministro D. Antonio, se le ha concedido una pensión vitalicia de mil ciento veinte y cuatro pesetas anuales.

Grave rumor

Circula la nada agradable noticia de que una escuadra yankee está ya en el Mediterráneo y que varios buques hoy anclados en este puerto irán á refugiarse al de Mahón.

¡Cuántas calamidades no han flovido sobre Mallorca los malditos fusionistas!

Si la navegación se suspende veremos pronto la carencia de comestibles.

Mordido por un perro

Sobre las diez de esta mañana ha sufrido este percance un individuo que pasaba por la calle de la Luz, propinándole esta caricia un perro fusionista, al decir del tal individuo, hincándole los dientes en la pierna derecha, enseñándonos la harida para mayor exactitud de lo que afirmaba.

Advirtió lo sucedido á un sirviente de la casa para que procurara tener el perro atado, y viendo que no hacia caso de tal observación ha acudido al cuartelillo de municipales, en demanda de justicia, dirigiéndose á un cabo del indicado cuerpo, el que ademas de recibirle con frialdad al escuchar sus quejas, le contestó con algunas respuestas impertinentes que hacen muy poco favor á la persona que, revestida de autoridad, las pronuncia.

El remedio mas pronto y eficaz es el de que el atropellado se cure la herida y.... otra vez se tome la justicia por sus manos.

Noticias Marítimas

ENTRADAS

Procedente de los puertos Cetta y Mars-lla entró en nuestro puerto ayer tarde á las cinco y media el vapor «Cataluña» con cargamento de bocoyes vacíos.

Las 750,000 pts. de marras

«El Fomento Agrícola de Mallorca» quiere rescindir el contrato del empréstito municipal de las 750,000 pesetas para el Ho de la Plaza Mayor.

Mejor hubiera sido no contratarle, pero, pase, mas vale tarde que nunca. De los arrepentidos es el reino de los cielos y de buenas intenciones empedrado el de los Infarnos por donde hoy se pasea el famoso Cervera.

Y si no sigue el «Fomento» por este nuevo camino puede disponerse para seguir el del «Cambio Mallorquín».

¿Que ha de hacer el «Fomento» para librarse de la mosca?

Nada; estar quietecito sin decir esta boca es mía.

¿Y que hará el Ayuntamiento ante la resistencia pasiva del «Fomento»?

Después de gastarse millares de pesetas con consultas de los ábuls de la casa, interpondrá un juicio declarativo contra el «Fomento» para obligarle á emitir los 7,500 papelitos de á 100 pesetas uno.

¡Eso es! ¡Píritos son los que faltan.

Pero el «Fomento» tiensa que tiensa, escribe que escribe, puede alargar la cosa media docena de años, en cuyo plazo ó el Tribunal, ó el «Fomento» ó el Ayuntamiento habrán estirado la pata.

Pero supongamos la situación peor para el «Fomento».

La de que le condenen á la emisión de las 7,500 aleuyas.

Entonces sigue la resistencia pasiva, y el Tribunal, ó bien emitirá de oficio los papeles ó autorizará al Ayuntamiento para que lo haga.

¡Y en este estado si que será el reir! porque una vez estampados, para sacar algo de ellos tendrán que venderse en pública subasta al peso á un tanto el kilogramo.

Así el «Fomento» se salvará de una quiebra en otro caso segura.

Así se librarán los contribuyentes de una abrumadora carga.

Así quedará frustrado el negocio mas escandaloso que se proyectó en esa tierra de escándalos y de negocios.

Adelante, pues, Sr. «Fomento» que en esta actitud moralizadora tiene á su lado todos los que no son fusionistas.

Prefera usted gastarse algunas miles de pesetas en un pleito justísimo antes que arrojar 750,000 á la voracidad de un partido cuyos días están contados.

¡Abajo el empréstito de la Plaza Mayor!
¡Viva la moralidad!
¡Abajo el fusionismo!
¡Viva la disminución de los gastos municipales!

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 17 3:55 m.

Washington.—El general Shafter ha telegrafiado lo siguiente:

«Ha quedado firmada capitulación por los comisionados, habiendo convenido la completa evacuación de la provincia de Santiago de Cuba.

Falta la aprobación del Gobierno de Madrid.

Ambos ejércitos ocupan las trincheras respectivas.»

Esta mañana vuelve á telegrafiar Shafter: «Los españoles que decidían la capitulación han manifestado que debe confirmarla el Gobierno de Madrid.

Neguéme á ello porque la capitulación era definitiva, puesto que la ordenó el general Blanco.

El general Linares me ha enviado una carta para que permitiera que los españoles se llevaran las armas ó bien que pida Mr. Mac Kinley que se las devuelvan después de la rendición.»

Madrid 17 6:15 m.

Washington.—Asegúrase que el ministro representante de Méjico en los Estados Unidos está encargado de preguntar oficialmente por parte de España las condiciones que se fijarán para la paz.

El periódico «La Tribuna» de Nueva York insiste en asegurar que realmente salió con dirección á España la escuadra del comodoro Watson.

Madrid 17 9:40 m.

El Presidente Mac Kinley ha ordenado que se dispensen las mayores atenciones al Almirante Cervera que se encuentra en Annapolis.

El marino español tiene á su disposición una casa entera y se le proporcionan excelente mesa y vinos exquisitos.

Madrid 17 9:50 m.

Esta madrugada han circulado rumores de la posibilidad de que hoy volvieren á romperse las hostilidades en Santiago.

La prensa refleja gran incertidumbre acerca del asunto.

Madrid 17 4 t.

Los telegramas que publica el «Herald» dicen que las condiciones de rendición de Santiago son las siguientes: la entrega de los fuertes y cañones que estén en buen estado, permitir guerrillas alrededor de Santiago, devolver á la plaza á los refugiados, repatriar á los soldados á España y la rendición de las guarniciones de la provincia, excepto la de 10.000 hombres que manda el general Luque, la cual se halla en Holguín

Estas bases estaban acordadas y esperaba la aprobación de Madrid.

Otro telegrama dice que hoy á las nueve de la mañana ha comenzado la evacuación de la plaza.

Madrid 17 4 t.

El Gobierno por conducto del general Blanco ha girado al almirante Cervera 50.000 dollars para las atenciones de los prisioneros.

Las familias de estos pueden girarles las cantidades que crean oportunas, por conducto de la agencia de Almodóvar.

Madrid 17 6 t.

Se han ultimado los detalles de la capitulación de Santiago de Cuba, comenzando la evacuación de la plaza esta mañana á las nueve.

Mr. Mac Kinley y los ministros han felicitado al general Shafter.

Madrid 17 6:15 t.

El señor Auñón ha visitado al señor Sagasta leyéndole un telegrama del comandante de marina del puerto de Santiago, que dice que se han presentado á la vista de aquel puerto 22 buques enemigos.

Agrega dicho despacho que ascienden á 50.000 los americanos desembarcados en las diferentes expediciones, los cuales llevan mucha artillería de diversos calibres.

Madrid 17, 10:10 n.

Nueva-York—Ha fallecido el teniente Blandin, á causa de la escitacion nerviosa que le produjo la catástrofe del «Maine» en donde estaba de guardia.

Créese que el acorazado «Monterey» tratará de apoderarse de las islas Carolinas.

Madrid 17, 10:15 n.

Washington.—Los oficiales españoles que guarnecian á Santiago de Cuba, conservarán la espada y los soldados solamente los objetos personales.

Los voluntarios fueron puestos en libertad, jurando no volver á tomar las armas contra los yankees.

Calculábase que la capitulación comprende á 24.000 hombres.

Madrid 17, 10:30 n.

«La Estafeta» afirma que el Banco de España está fabricando una emisión de billetes desde cinco hasta una pesetas.

Supone que vamos en camino de que el Gobierno declare el curso forzoso del papel.

Añade que el Banco ha advertido al Gobierno que le pide demasiado dinero.

Madrid 17, 10:30 n.

Cayo Hueso.—El vapor «María-Dorado» con 300 voluntarios venezolanos, víveres y municiones burló el bloqueo de la Habana.

Dícese que las tropas del general Shafter permanecerán en Guantánamo, por precaución sanitaria.

El general Shafter ha dicho que conservará los empleados civiles españoles.

Madrid 18 1 m.

El general Polavieja ha declarado que en caso de que se le diera el poder, restablecería desde luego las garantías constitucionales, dejaría en libertad completa á la opinión y á la prensa, reuniría las Cortes y quitaría al ejército las tareas fiscales y de policía que ahora desentmpeña devolviendo íntegras sus atribuciones á los gobernadores y jueces.

Ultimas Cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear	59:00
Cambio Mallorquín	3:00
Fomento Agrícola	70:00
Ferro-Carriles de Mallorca	40:00
Alumbrado por Gas	81:00
Salinas de Ibiza viejas	220:00
Salinas de Ibiza nuevas	200:00
La General Mallorquina	00:00
Bonos Municipales	35:50
La Isla Marítima	58:50
B. de P. y Caja de Ahorros	0:00

VALORES PUBLICOS

Madrid

Interior	49:40
Exterior	58:25
Amortizable	59:80
Cubas 1886	54:50
Cubas nuevas 1890	45:00
Banco de España	353:00
Tabacos	198:00
Francos	70:25
Libras	43:00
Aduanas	70:50
Filipinas	57:25

Barcelona

Interior	48:87
Exterior	58:52
Amortizable	00:00
Cubas	54:50
Colonias	00:00
Notas	24:85
Francia	20:25
Madrid	00:00
París	38:20
Cuba 1890	44:75
Aduanas	80:00
Filipinas	57:00

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 17 de Julio de 1898.

Existencia anterior.	Entrados.	Curados.	Fallecidos.	Quedan.
300	1			301

PERRO — Perdiguero, canela con ca-beza partida por raya blanca que se ensancha junto á la nariz y extremidades y punta de la cola blancas. Da seis meses. Falta desde la mañana del día 13 de Julio. Su dueño vive calle de Palacio núm. 30 piso segundo donde gratificarán el hallazgo.

Palma—Imp. del Comercio á cargo de F. Soler

SANDALO SOL
 ESENCIA PURA de SANDALO
 con SALOL
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENNORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,
 se curan seguramente con
PERLAS antisépticas SOL
 a base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL
 con hipofosfitos SOL
 cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y doudas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Tratamiento de la diabetes

POR EL VINO URAÑADO PÉPSICO

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el termino de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.
 El guía de la Cuevas vive calle de Artá, número 31 Manacor.

NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades

Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertrán, ¡11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pau), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertrán, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

Diligencias correos que salen de esta Capital

—HORAS—

Pueblos	Plos. de parada	Salidas	Ulegadas
Andriix,	Pelaires	9h. 2 t.	7 m.
S'Arracó,	Pelaires	9h. 2 id.	7 id.
Capdellá,	Santacilia	2 id.	8 id.
Calviá,	Santacilia	2 id.	8 id.
Esporlas,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Establiments,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Estallenchs,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Bañalbufar,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Puig uñent,	P. del Olivar	2 id.	9 id.
Valldemosa	San Miguel	8h. 2 id.	8 id.
Deyá,	San Miguel	8h. 2 id.	8 id.
Sóller,	San Miguel	8h. 2 id.	8 id.
Buñola	San Miguel	8h. 2 id.	8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Santañy,	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Campos,	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.
Felanitx,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Algaida,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Montuiri,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Porreras,	Mercadal	13, 2 id.	6 id.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcúdia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcúdia).
 ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcúdia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcúdia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.
 Servicio directo entre Mallorca y Menorca.
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcúdia.—Andriatx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.
 TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

HERPES LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor, que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulidez de la misma, erupciones, etc, etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas y Toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.
 Cuatro reales frasco

—Depósito general—
 Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

ANUNCIOS

En la Imprenta del COMERCIO á cargo de FRANCISCO SOLER

CONQUISTADOR, 43 Y 45

SE ADMITEN ANUNCIOS Y RECLAMOS

Para "LA UNION REPUBLICANA," á precios convencionales